

**PRESENTATION ET DISCUSSION DE L'OUVRAGE
" LES ECONOMIES ARABES EN MOUVEMENT : UN NOUVEAU MODELE
DE DEVELOPPEMENT POUR LA REGION MENA "**

PROJET DU MOT D'INTRODUCTION

**M. MOHAMMED TAWFIK MOULINE
DIRECTEUR GENERAL DE L'INSTITUT ROYAL DES ETUDES STRATEGIQUES**

RABAT, 28 NOVEMBRE 2019

Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES)

Avenue Azzaitoune, Hay Riad, Rabat 10100

Téléphone : +212 (0) 537.71.83.83 – Fax : +212 (0) 537.56.40.79

Email: contact@ires.ma

Site Web: www.ires.ma



Mesdames et Messieurs,

Il me fait plaisir de vous accueillir, aujourd'hui, à cette table-ronde, consacrée à la présentation et à la discussion de l'ouvrage "Les économies arabes en mouvement : un nouveau modèle de développement pour la région MENA".

Je tiens, de prime abord, à remercier M. Alexandre KATEB d'avoir bien voulu accepter l'invitation de l'Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES) et souhaite la bienvenue à Messieurs Abdelmalek ALAOUI, Ahmed AZIRAR, Abdelouahed FIKRAT et Fathallah OUALALOU qui ont pris de leur temps pour faire une lecture critique de l'ouvrage ainsi qu'à l'ensemble des participants qui ont répondu à l'invitation de l'IRES pour apporter leur contribution aux débats.

Auteur prolifique, M. Alexandre KATEB est économiste, essayiste et consultant international. Il conseille des gouvernements, des institutions financières ainsi que des fonds d'investissement sur la prospective stratégique et sur des questions de politique économique, de réforme sectorielle et d'attractivité.

La rencontre d'aujourd'hui s'inscrit dans le prolongement de la réflexion que mène l'IRES, depuis 2008, sur les questions de compétitivité globale du Maroc et, depuis 2014, sur le capital immatériel. En outre, il convient de signaler que l'IRES a consacré son rapport stratégique 2019/2020 à la réflexion sur les enjeux systémiques mondiaux et leur prise en considération dans le nouveau modèle de développement du Maroc.

Le choix de l'ouvrage de M. KATEB par l'IRES est motivé par plusieurs considérations. Il réside dans le fait que la thématique traitée fait écho au débat national sur le renouvellement du modèle de développement. Ce choix est, également, à considérer sous l'angle de son contenu et par le prisme du contexte particulier dans lequel il intervient. Un contexte marqué, notamment, par de grandes mutations qui s'esquissent au niveau de la région MENA.



En outre, la publication de cet ouvrage intervient à un moment où les pays de la région MENA s'interrogent sur la capacité de leurs modèles de développement à répondre aux attentes des citoyens et où le monde assiste à l'émergence de nouvelles formes de l'économie (numérique, verte, bleue, ...), qui ouvrent de larges perspectives à ces pays pour réaliser des sauts importants et rattraper les retards sur le plan économique et social.

L'ouvrage propose des clés d'analyse des transformations à l'œuvre au sein du monde arabe, en mettant en exergue les dynamiques d'ouverture et de modernisation engagées par les pays de la région pour répondre aux différents défis. Il met en avant des recommandations susceptibles d'accélérer la transition vers un nouveau modèle de développement inclusif et durable et fondé sur l'économie de la connaissance.

Mesdames et Messieurs,

Je laisse la primeur de la discussion critique de l'ouvrage de Monsieur Alexandre KATEB aux discutants qui, partant de la discipline de spécialisation de chacun, nous enrichiront de leurs appréciations.

Je vous remercie de votre attention et reste persuadé que nous assisterons à un débat de haute facture, comme il est d'usage à l'IRES.

